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1. INTRODUÇÃO   

 

 

O diálogo com a comunidade é tratado como prioridade pela Usina Hidrelétrica Jirau, por ser a 

forma de comunicação mais eficaz e também um excelente mecanismo de aproximação entre as 

pessoas e a Energia Sustentável do Brasil. Desde as primeiras atividades desenvolvidas relativas à 

UHE Jirau, os profissionais e empresas que colaboram com sua implementação buscam saber 

junto à população, quais os seus principais anseios, necessidades e sugestões que possam 

melhorar e conduzir da melhor forma possível a efetivação do empreendimento na região de 

Porto Velho. O desenvolvimento dos programas socioambientais e direcionamento dos projetos 

de compensação social em consonância com os interesses e participação da comunidade 

também são objetos de interesse do grupo de pessoas que compõe a Usina Hidrelétrica Jirau.   

 

O 3º Ciclo de Reuniões Comunitárias, realizado entre os dias 12 e 18 de abril de 2010, possibilitou 

segmento a essa proposta, pois reuniu comunidades de todas as áreas de abrangências, seja 

direta ou indiretamente envolvidas pelo empreendimento. As discussões foram pautadas pelo 

diálogo franco e aberto com as comunidades que além de ter seus questionamentos respondidos 

puderam ter maior compreensão das obras em franco andamento na UHE Jirau, benefícios 

gerados e a responsabilidade que representa a sua construção. 

 

A comunicação estabelecida com a comunidade através do 3º Ciclo de Reuniões colaborou com a 

difusão e elevação dos valores e interesse coletivo da UHE Jirau, manteve diferentes públicos 

informados quase simultaneamente, proporcionou um ambiente de cooperação junto ao 

empreendimento e mais uma vez credenciou a Energia Sustentável do Brasil como uma empresa 

confiável junto à sociedade.   

 

 

2. OBJETIVO  

 

Um dos objetivos do 3º Ciclo de Reuniões Comunitárias foi repassar  respostas aos 

questionamentos da comunidade inseridos nas caixas de sugestões instaladas nos distritos de 

Abunã, Fortaleza do Abunã, Jaci-Paraná e Mutum-Paraná e ainda, responder as perguntas de 

moradores da área de influência direta e indireta do empreendimento identificadas durante as 

visitas domiciliares feitas pela equipe de comunicação.  

 

Também verificou-se a necessidade de ouvir os recentes anseios da população atingida pelo 

empreendimento frente ao processo de Remanejamento, que está em vigor, bem como informar 

as comunidades sobre o andamento das obras da UHE Jirau, os programas socioambientais em 

desenvolvimento e ainda, a execução de projetos de compensação social para toda área de 

influência do empreendimento. 
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3. METODOLOGIA  

 

Cada comunidade demonstra ter questionamentos diferenciados em relação ao 

empreendimento. Dessa forma, a metodologia aplicada incluiu apresentar respostas diretas às 

questões, através da participação de profissionais ligados às áreas solicitadas.  

 

Houve apresentações de slides (powerpoint), disponibilização de mapas para identificar as áreas 

de alteamento da BR-364 e de alagamento em algumas regiões. 

 

 

4. DESENVOLVIMENTO  

 

Para melhor programar o 3º Ciclo de Reuniões Comunitárias foram realizadas duas reuniões para 

planejamento das ações envolvendo a Energia Sustentável do Brasil e Clara Comunicação, nos 

dias 30 de março e 06 de abril, com o objetivo de delinear os ajustes necessários. 

 

Nestas reuniões foram definidas em quais comunidades seriam implementadas as reuniões, a 

saber: Embaúba, Ramal 31 de Março, Palmeiral, Ramal do Arrependido, PA São Francisco, Ramal 

Primavera, Jaci-Paraná, Fortaleza do Abunã, ME Rio Madeira, Abunã e São Lourenço. Conforme 

apresentada na tabela a seguir:  

 

  

DATA LOCAL FOCO 

QUESTIONAMENTOS 

CONTATO STATUS 

12/04/2010 

(9h30) 

Embaúba/Jirau - Igreja 

Assembléia de Deus – 

área atrás  

Escola e Compensação 

Social 

Pastor Hilton Gonçalo (líder 

da Assembleia de Deus) 

Confirmada 

Comunidades 

mobilizadas 

no dia 07/04 

12/04/2010 

(15h) 

Ramal 31 de Março - 

Pavilhão da Igreja 

Católica 

Acesso e Escola Maria Adelaide M. da Silva 

(diretora da Escola Valdeci 

Teixeira)/ Alécio Korilu  

(Igreja Católica) (69) 9966-

4560 

Confirmada 

Comunidades 

mobilizadas 

no dia 07/04 

13/04/2010 

(9h30) 

Palmeiral/Dois 

Irmãos/Caiçara/Cical -  

Casa do Sr. Aragão 

Alagamento (Se vai atingir 

a BR e os ramais). 

Raimundo Nonato Aragão 

Alves (líder de GT rural) 

Confirmada 

Mobilização 

dia 08/04 

14/04/2010 

9h 

Arrependido/Furnas/ 

Praia do 

Avião/Caldeirão - 

Fazenda do Sr. Mário 

Como se dará o processo 

de remanejamento 

Joflan Aquino de Sousa 

(Arrependido) e Jessé 

Bezerra Paiva (Praia do 

Avião) 

Confirmada 

Mobilização 

dia 08/04 

14/04/2010 

(14h) 

PA São Francisco – 

Escola Boa Esperança 

Acesso, saúde, escola, 

solicitação de reunião com 

a comunidade do local  

José Vituriano (Pres. 

Associação Rural do PA 

São Francisco – 

ASPROCESF) / Pedro 

Gomes (diretor da escola) 

Confirmada 

Mobilização 

dia 09/04 

15/04/2010 Ramal Primavera – Acesso e Escola Luís Carlos Alves da Cunha 

(líder de GT e vice-

Confirmada  
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(10h) Antiga Escola presidente da ASPROVERA) 

Fone: 3237-3131 

Mobilização 

dia 12/04 

15/04/2010 

(19h) 

Jaci – Clube do Chico 

Lata 

Saúde, educação, esporte José Wilane (presidente da 

associação dos moradores 

de Jaci) Fone: 3236-6941/ 

9912-9613 e Milton 

Barbosa Rosa 

(administrador) Fone: 

3236-6051 

Confirmada 

Mobilização 

dia 13/04 

16/04/2010 

(18h) 

Fortaleza do Abunã – 

Escola Barão do Rio  

Branco 

Alagamento e 

Compensação Social 

Francisco Lourenço de 

Oliveira (administrador 

distrital)m fone: 3237-1040, 

3237-1010.  

Confirmada 

Mobilização 

dia 13/04 

17/04/2010 

(10h) 

Palmeiral (ME) -  

Casa do Gonçalo  

 José Chaves Lobo – Titular 

(barco) 

Gonçalo dos Santos Melo - 

Suplente                            

(69) 3228-3969 

Confirmada 

Mobilização 

dia 09/04 

17/04/2010 

(18h30) 

Abunã - Escola 

Marechal Rondon 

Alagamento e 

Compensação Social 

Sérgio Augusto S. de Lima 

(Administrador distrital) 

Fone: 3236-1059/ 9217-

4226 

Confirmada 

Mobilização 

dia 12/04 

18/04/2010 

(10h) 

São Lourenço – Bar do 

Tonhão 

Esclarecimentos gerais 

sobre o empreendimento 

João Euvésio de Araújo 

(Presidente da Associação 

de Garimpeiros) 3237-

3255/ 3237-3134. 

Confirmada 

Mobilização 

dia 16/04  

 

As mobilizações foram realizadas entre os dias 07 e 17 de abril de 2010 nas 11 comunidades 

paras as quais foram organizadas as reuniões. 

 

 

4.1. EQUIPES QUE PARTICIPARAM: 

 

Para este Ciclo de Reuniões contamos com o apoio de diversas áreas e empresas, entre eles 

citamos: Charles Ferreira, Cirlene Furini, Anderson Emolesi, Cassiano Camargo, Sueli Biedacha, 

Marco Furini, Cleci Biedacha, Marco Canedo (ESBR), Leandro Pieroni (CNEC), Rosi Maria de Carli, 

Magda Pereira (ECSA), Marinalva Freitas, Minéia Capistrano, Eduardo Cysneiros, Ronie Anderson, 

Diego Pelozato, Dionatan Nascimento, Nelsiane Cavalari, Eliane Zimermann, Cileninquer Araújo, 

Simone Pereira, Aline Silva (Clara Comunicação).  

 

 

4.2 DESCRIÇÃO:  

 

As reuniões nas comunidades da área de influência direta e indireta do empreendimento, como 

relatado anteriormente, tiveram o objetivo de repassar informações atualizadas sobre o 

desenvolvimento da obra na UHE Jirau, além da evolução da execução dos programas 

socioambientais. O Ciclo de Reuniões teve duração de sete dias e total de 11 reuniões. Foram 
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registradas a participação de 567 pessoas nas reuniões, 17,5% a mais que o Ciclo anterior, 

realizado em julho de 2009.  

 

Os assuntos tratados foram relacionados aos programas do PBA da UHE Jirau, compreendendo 

os programas do meio físico, biótico e socioeconômico. Em função do maior interesse da 

comunidade a ênfase foi dada aos programas de: Compensação Social, Remanejamento, 

Reorganização da Infraestrutura Atingida, Apoio aos Direitos Minerários e Atividades Garimpeiras 

e Programa de Monitoramento e Apoio à Atividade Pesqueira, com diferentes abordagens 

direcionadas pela própria comunidade.  

 

Os resultados foram positivos tendo em vista que as populações foram ouvidas e participaram 

efetivamente, através da apresentação de críticas, dúvidas, sugestões e preocupações. Os 

esclarecimentos foram feitos pela Energia Sustentável do Brasil com objetividade e franqueza 

pelos porta-vozes, que consistiram em elementos essenciais para aceitação por parte da 

comunidade das propostas e ações a serem implementadas.  

 

 

4.3   REUNIÕES POR LOCALIDADE 

 

4.3.1 EMBAÚBA 

 

Reunião realizada no dia 12 de abril de 2010 (segunda-feira) 

Horário: 10h25 às 12h 

Interlocutores: Cirlene Furini, Sueli Biedacha 

 

Abertura da reunião – feita pela coordenadora da Clara Comunicação, Marinalva Freitas que fez 

um breve esboço sobre o objetivo da reunião. A apresentação em power point foi feita pela 

coordenadora do programa de Comunicação Social, Cirlene Furini, que discorreu sobre os 

aspectos gerais, características, etapas do projeto, e andamento dos Programas Ambientais da 

UHE Jirau. Em seguida, a coordenadora de Socioeconomia, Sueli Biedacha falou sobre as obras de 

compensação social que serão desenvolvidos na localidade; sobre a utilização dos equipamentos 

de Saúde, bem como a contratação de profissionais que irão atuar no combate à malária e 

dengue na região. Além disso, explicou a distribuição de ambulâncias e Unidades de Saúde por 

regiões e construção de escolas no Polo Industrial Porto Velho para atendimento da comunidade, 

bem como a construção de uma escola na região de Embaúba. A reunião em Embaúba contou 

com a participação de 16 pessoas. 

 

Participação da comunidade – após as explanações sobre o empreendimento, a comunidade 

fez alguns questionamentos e os principais temas foram: construção de uma Unidade de Saúde 

em Embaúba, alagamento da região de Jirau e Programa de Remanejamento. Os 

questionamentos foram respondidos.  
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4.3.2 RAMAL 31 DE MARÇO 

 

Reunião realizada no dia 12 de abril de 2010 (segunda-feira) 

Horário: 14h às 17h 

Interlocutores: Cirlene Furini, Marinalva Freitas 

 

Abertura da reunião – feita pela coordenadora da Clara Comunicação, Marinalva Freitas que fez 

um breve relato sobre o objetivo da reunião. A apresentação em power point foi feita pela 

coordenadora do programa de Comunicação Social, Cirlene Furini, que discorreu sobre os 

aspectos gerais, características, etapas do projeto, e andamento dos Programas Ambientais da 

UHE Jirau. Também pontuou as obras de compensação social serão desenvolvidas na localidade 

na área da Educação; utilização dos equipamentos de Saúde, bem como a contratação de 

profissionais que irão atuar no combate à malária e dengue na região. A reunião no Ramal 31 de 

Março contou com a participação de 22 pessoas. 

 

Participação da comunidade – após as apresentações, a comunidade fez alguns 

questionamentos e os principais temas foram: benefícios (contrapartida da empresa) para o 

combate à malária, reestruturação da estrada, distribuição das Unidades de Saúde na região. A 

comunidade tirou suas dúvidas sobre a ampliação da escola Valdeci Teixeira e sobre a área de 

expansão do Polo Industrial Porto Velho. Os questionamentos foram respondidos. 

 

 

 

4.3.3 PALMEIRAL 

 

Reunião realizada no dia 13 de abril de 2010 (terça-feira) 

Horário: 10h às 12h 

Interlocutores: Charles Ferreira, Cirlene Furini, Marinalva Freitas  

 

Abertura da reunião – realizada às 10h pela coordenadora da Clara Comunicação, Marinalva 

Freitas que falou sobre os objetivos do encontro. A reunião em Palmeiral contou com a 

participação de moradores da região de Cical, Dois Irmãos, Ramal do Brito e Embaúba. A 

apresentação em power point foi feita pelo gerente executivo de Socioeconomia, Charles Ferreira, 

que discorreu sobre os aspectos gerais, características, andamento dos Programas Ambientais da 

UHE Jirau, destacando ações de compensação social em andamento.  

 

O palestrante explicou como funciona o PBA e que a Usina só pôde iniciar a implementação de 

obras de compensação social a partir da liberação da Licença de Instalação, em junho de 2009. 

Destacou ainda, o possível reordenamento da região através da distribuição de Escolas e 

Unidades de Saúde, além de alteamento em alguns trechos da BR-364. Discorreu o fato de a 

ESBR estar desenvolvendo os projetos em parceria com a prefeitura, como forma de agilizar este 
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processo. Ao final das apresentações, duas profissionais da Tetraplan aproveitando a ocasião 

abordaram sobre o trabalho de monitoramento de morcegos na região. Explicaram o objetivo da 

atividade e a necessidade de visita a algumas propriedades. A reunião em Palmeiral contou com a 

presença de 16 pessoas. 

 

Participação da comunidade – após as apresentações, a comunidade fez alguns 

questionamentos e os principais temas foram: transporte escolar, previsão de entrega da escola 

de Embaúba, área de lazer em Jaci-Paraná, energia elétrica para a população do Ramal do Brito e 

esclarecimento sobre os critérios de Remanejamento. Encerramento – o evento foi finalizado ao 

meio dia com distribuição de informativos Jirau Notícias e folhetos divulgando o atendimento 

através do telefone número 0800 647 7747.  

 

 

 

4.3.4. RAMAL DO ARREPENDIDO 

 

Reunião realizada no dia 14 de abril de 2010 (quarta-feira) 

Horário: 10h às 12h40 

Interlocutores: Charles Ferreira, Cassiano Camargo, Cleci Biedacha. 

 

Abertura da reunião – feita pelo gerente executivo de Socioeconomia Charles Ferreira que 

iniciou as apresentações em power point para a comunidade presente. O gerente discorreu sobre 

aspectos gerais das obras da UHE Jirau, características, etapas do projeto, e andamento dos 

Programas Ambientais desenvolvidos pela Usina. Também falou sobre as obras de compensação 

social que estão em andamento; sobre a reorganização das atividades produtivas; além de 

pontuar a atual situação relacionada ao Programa de Remanejamento e início das apresentações 

de propostas. O gerente também falou da compra de patrulha mecanizada para ser usada pela 

prefeitura de Porto Velho em benefício das comunidades rurais.  

 

A pedido da comunidade, a reunião contou com a participação da secretária municipal de Obras, 

Regina Gonzaga e do secretário municipal adjunto de Agricultura, Leonel Amaral da Silva. A 

reunião no Ramal do Arrependido registrou a presença de 59 pessoas. 

 

Participação da comunidade – a comunidade participou ativamente de todas as fases da 

reunião, com diversos questionamentos. Os principais temas abordados foram: desenvolvimento 

de atividades a partir de cooperativas; a construção de uma escola no Ramal 31 de Março; 

questionamentos sobre a distribuição de Unidades de Saúde na região; sobre o uso (o destino) 

da madeira monitorada através do Programa de Gestão de Troncos e Detritos Flutuantes e 

Submersos. A moradora Flaíza Idalgo sugeriu o desenvolvimento de atividades a partir de 

estruturas rurais coletivas, como currais coletivos, resfriadores de leite coletivos, entre outros; 

processo de negociação (apresentação de propostas); instalação dos postes de energia elétrica na 
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região; além de fazerem questionamentos relacionados a financiamentos junto a unidades 

bancárias.  

 

A comunidade também questionou um possível alagamento na região e se teria ligação com a 

construção da Usina e incidência de malária na região. Todos os questionamentos foram 

respondidos. 

 

O secretário da Semagric, Leonel Amaral ressaltou a necessidade de um fundo para o fomento 

aos trabalhos ligados à Agricultura com o propósito de gerar renda e segurança alimentar. 

Também falou sobre ações compensatórias ligadas à Agricultura. A secretária da Semob, Regina 

Gonzaga falou que todas as obras de infraestrutura que vierem para as comunidades serão bem 

vindas. 

 

 

 

4.3.5 PA SÃO FRANCISCO 

 

Reunião realizada no dia 14 de abril de 2010 (quarta-feira) 

Horário: 14h20 às 16h30 

Interlocutores: Cirlene Furini, Marinalva Freitas 

 

Abertura da reunião – feita pela coordenadora do programa de Comunicação da ESBR, Cirlene 

Furini, que fez um breve esboço do objetivo da reunião. Em seguida a coordenadora da Clara 

Comunicação, Marinalva Freitas iniciou a apresentação em power point apresentando os aspectos 

gerais, características, etapas do projeto, e andamento dos Programas Ambientais da UHE Jirau. 

Também discorreu sobre as obras de compensação social que serão desenvolvidos na localidade 

e em toda a região de influência direta e indireta do empreendimento; sobre a utilização dos 

equipamentos de Saúde, bem como a contratação de profissionais que irão atuar no combate à 

malária e dengue na área de influencia do empreendimento. Além disso, explicou a distribuição 

de ambulâncias e Unidades de Saúde por regiões. Os moradores do PA São Francisco também 

foram informados sobre o alteamento de trechos da BR-364, bem como a reforma na escola que 

funciona na Linha F. Participaram da reunião no PA São Francisco, 45 pessoas. 

 

Participação da comunidade – após as apresentações, a comunidade fez alguns 

questionamentos e os principais temas foram: distribuição de energia na localidade; construção 

de uma Unidade de Saúde no local (PA São Francisco); a situação das crianças que atualmente 

estudam na escola Nossa Senhora de Nazaré, em Mutum-Paraná após a mudança da escola para 

o Polo Industrial Porto Velho; infraestrutura de uma estrada que liga o PA a União Bandeirantes e 

sobre a possível compra pela ESBR, de mudas produzidas pela comunidade. Todos os 

questionamentos foram respondidos.  
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4.3.6. RAMAL PRIMAVERA 

 

Reunião realizada no dia 15 de abril de 2010 (quinta-feira) 

Horário: 10h às 12h15 

Interlocutores: Cassiano Camargo, Marinalva Freitas 

 

Abertura da reunião – feita pelo analista ambiental da ESBR, Cassiano Camargo, que fez um 

breve esboço do objetivo da reunião e sugeriu as perguntas para o final das apresentações. Em 

seguida a coordenadora da Clara Comunicação, Marinalva Freitas iniciou a apresentação em 

power point apresentando os aspectos gerais, características, etapas do projeto, e andamento dos 

Programas Ambientais da UHE Jirau. Também discorreu sobre as obras de compensação social 

que serão desenvolvidas na localidade e em toda a região de influência direta e indireta do 

empreendimento; sobre a utilização dos equipamentos de Saúde, bem como a contratação de 

profissionais que irão atuar no combate à malária e dengue na região. Além disso, explicou a 

distribuição de ambulâncias e Unidades de Saúde por regiões. O analista Cassiano Camargo 

informou aos moradores do Ramal Primavera sobre o alteamento de alguns trechos na BR-364. 

Também pediu que a comunidade informe caso tenha feito alguma reforma em suas 

propriedades. No Ramal Primavera 22 pessoas participaram da reunião. 

 

Participação da comunidade – após as apresentações, a comunidade fez alguns 

questionamentos e os principais temas foram: trafegabilidade na estrada; distribuição de escolas 

para atendimento das crianças da comunidade; compras de mudas; incidência de malária e 

reordenamento da região - um morador citou que existe a possibilidade de um loteamento na 

BR-364, nas proximidades da entrada do Ramal Primavera; a comunidade tirou dúvidas sobre os 

critérios do Remanejamento. Também houve questionamento sobre cobrança de imposto de 

renda relativo à indenização dos imóveis.   

 

 

 

4.3.7. JACI-PARANÁ 

 

Reunião realizada no dia 15 de abril de 2010 (quinta-feira) 

Horário: 19h às 22h40 

Interlocutores: Charles Ferreira, Cirlene Furini, Marinalva Freitas  

 

Abertura da reunião – feita pela coordenadora da Clara Comunicação, Marinalva Freitas que 

apresentou os representantes da ESBR, Cirlene Furini e Charles Ferreira. As apresentações em 

power point foram feitas pelo gerente de socioeconomia Charles Ferreira que discorreu sobre 

aspectos gerais das obras da UHE Jirau, características e etapas do projeto.  
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Também falou sobre as obras de compensação social que estão em andamento e as obras 

destinadas para Jaci-Paraná, como a construção de uma Unidade de Saúde; estruturação da área 

de lazer (praia); construção de um Centro de Atendimento ao Migrante (CAM), compra de 

ambulâncias, contratação de três médicos e um enfermeiro para o distrito. Também falou sobre a 

distribuição de mosquiteiros impregnados para a população que reside na área de influência 

direta e indireta do empreendimento. 

 

Participação da comunidade – a comunidade participou desde o início da reunião, com diversos 

questionamentos. Os principais temas abordados foram: revitalização da Estrada de Ferro 

Madeira Mamoré; construção de um Centro de Documentação no distrito; construção de um 

campo de futebol na região; recuperação da BR-364. 

 

4.3.8 FORTALEZA DO ABUNÃ 

 

Reunião realizada no dia 16de abril de 2010 (sexta-feira) 

Horário: 18h às 20h 

Interlocutores: Marco Furini, Marinalva Freitas  

Participação: Anderson Imolesi, Rosi Maria de Carli (apoio). 

 

Abertura da reunião – feita pelo gerente de Remanejamento da ESBR, Marco Furini que falou 

sobre os objetivos da reunião. A coordenadora da Clara Comunicação, Marinalva Freitas iniciou a 

apresentação em power point sobre os aspectos gerais, características, etapas do projeto, e 

andamento dos Programas Ambientais da UHE Jirau. Também discorreu sobre as obras de 

compensação social estão sendo desenvolvidos na localidade e em toda a região de influência 

direta e indireta do empreendimento; sobre a distribuição de equipamentos de Saúde, como 

mosquiteiros impregnados, bem como a contratação de profissionais que irão atuar no combate 

à malária e dengue na região. Além disso, explicou a distribuição de ambulâncias e Unidades de 

Saúde por regiões.  

 

Os moradores foram informados sobre o alteamento de trechos da BR-364, e ainda, sobre a 

reforma na escola da localidade. A comunidade foi informada sobre a contratação da Fundação 

Getúlio Vargas, que fará estudos na região. A comunidade ficou esclarecida sobre o programa de 

Apoio às Atividades de Lazer e Turismo que terá ações voltadas para Fortaleza do Abunã.  38 

pessoas participaram da reunião em Fortaleza do Abunã. 

 

Participação da comunidade – após as apresentações, a comunidade fez alguns 

questionamentos e os principais temas foram: contratação de profissionais para trabalhar na área 

de Saúde; entrega de ambulâncias; e questionaram a possibilidade de as praias de Fortaleza do 

Abunã virem a sumir após o enchimento do reservatório – um receio da comunidade. Todos os 

questionamentos foram respondidos. 
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4.3.9 ME RIO MADEIRA 

 

Reunião realizada no dia 17 de abril de 2010 (sábado) 

Horário: 10h às 12h30 

Interlocutores: Cassiano Camargo, Anderson Emolesi, Leandro Pieroni, Marinalva Freitas.  

Participação: Rosi Maria de Carli, Magda Pereira (apoio) 

 

Abertura da reunião – realizada às 10h, pela coordenadora da Clara Comunicação, Marinalva 

Freitas, que deu início às apresentações em power point sobre os aspectos gerais, características, 

andamento dos Programas Ambientais da UHE Jirau, destacando ações de compensação social 

em andamento. O analista Cassiano Camargo destacou o alteamento em alguns trechos da BR-

364 e sobre os critérios adotados no Remanejamento Rural Coletivo e ainda, sobre atividades 

gerimpeiras desenvolvidas ao longo do rio Madeira. Na margem esquerda do rio Madeira, a 

reunião comunitária contou com a participação de 43 participantes. 

 

Participação da comunidade – após as apresentações, a comunidade fez alguns 

questionamentos e os principais temas foram: remanejamento; financiamentos;  incentivo à 

produção; formação de cooperativas e atividade garimpeira no rio Madeira após a implantação 

do empreendimento.  

 

4.3.10 ABUNÃ 

 

Reunião realizada no dia 17 de abril de 2010 (sábado) 

Horário: 19h às 21h05 

Interlocutores: Charles Ferreira, Marco Canedo, Marinalva Freitas  

 

Abertura da reunião – realizada pela coordenadora da Clara Comunicação, Marinalva Freitas que 

fez um breve esboço do objetivo da reunião. A apresentação em power point foi realizada pelo 

gerente executivo de Socioeconomia Charles Ferreira, que discorreu sobre os aspectos gerais, 

características, etapas do projeto, e andamento dos Programas Ambientais da UHE Jirau. Além 

das obras de compensação social que serão desenvolvidas na localidade, como reforma de 

patrimônios históricos e uma quadra de esporte.  

 

Abordou também, sobre as demais obras de compensação social que serão desenvolvidas em 

toda a região de influência direta e indireta do empreendimento. Os moradores também foram 

informados sobre a contratação de profissionais que irão atuar no combate à malária e dengue 

na região, bem como a distribuição de ambulâncias e Unidades de Saúde por regiões. O 

interlocutor falou da instalação de oito telecentros para a área de influência do empreendimento. 

Outra informação repassada à comunidade foi sobre o volume de royalties que serão gerados na 

região após a implantação da Usina Hidrelétrica Jirau.  
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O coordenador de Meio Ambiente da ESBR, Marco Canedo explicou o objetivo do 

monitoramento dos peixes e sobre os níveis do rio após o fechamento da barragem (cotas 

mínima e máxima). Também explicou o Programa de Monitoramento Sismológico. Em Abunã, 36 

pessoas marcaram presença na reunião. 

 

Participação da comunidade – após as explanações sobre o empreendimento, a comunidade 

fez alguns questionamentos e os principais temas foram: alagamento da região; 

desenvolvimentos de projetos voltados para a comunidade (a comunidade quer participar do 

desenvolvimento); internet e telefonia móvel. Além disso, a comunidade indagou a incidência de 

pescado na região e os cursos de capacitação profissional oferecidos pela Usina. A comunidade 

também interrogou a existência do MAB.  

 

Encerramento – a reunião foi finalizada às 21h05. Ao final, os palestrantes agradeceram a 

participação de todos e foi produzida uma Ata pela comunidade discorrendo os assuntos 

discutidos com a população.  

 

4.3.11 SÃO LOURENÇO 

 

Reunião realizada no dia 18 de abril de 2010 (domingo) 

Interlocutores: Charles Ferreira, Leandro Pieroni, Marinalva Freitas. 

Participação: Rosi Maria de Carli, Magda Pereira (apoio) 

 

Abertura da reunião – feita pela coordenadora da Clara Comunicação, Marinalva Freitas, que 

falou sobre os objetivos da reunião e iniciou a apresentação em power point sobre os aspectos 

gerais, características, etapas do projeto, e andamento dos Programas Ambientais da UHE Jirau. 

Também discorreu sobre as obras de compensação social que serão desenvolvidos na localidade 

e em toda a região de influência direta e indireta do empreendimento; sobre a utilização dos 

equipamentos de Saúde, bem como a contratação de profissionais que irão atuar no combate à 

malária e dengue na região e ainda, sobre a aquisição de mosquiteiros impregnados, redução do 

índice de malária na região de Porto Velho e sobre instalação de Pontos de Apoio ao combate à 

malária.  

 

O geólogo Leandro Pieroni explicou que as atividades garimpeiras poderão ter continuidade na 

região do garimpo São Lourenço. O gerente executivo Charles Ferreira explicou tecnicamente que 

a região de São Lourenço não será atingida diretamente pelo empreendimento. Também 

explicou como ficará a oscilação entre o nível do rio (cota) a partir do fechamento da barragem, 

bem como o tipo de turbina usado na construção da UHE Jirau. Na região de São Lourenço, 169 

pessoas participaram da reunião comunitária. 

 

Participação da comunidade – Durante as apresentações, a comunidade fez alguns 

questionamentos e os principais temas foram: se a área (São Lourenço) vai se tornar Reserva 

Federal; apoio a população indígena; se a região será atingida diretamente (a comunidade não 
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questiona e sim, afirma); lucro cessante; quanto ficará (em média), o valor da balsa e o tempo de 

travessia; reestruturação da estrada; trafegabilidade no rio Madeira; estudos de caso 

(remanejamento); onde será o novo acesso da balsa.  

 

 

5. ANEXOS  

 

Registro Fotográfico 

 

 

 

 

Presença da comunidade nas reuniões  Reunião na margem esquerda do Madeira 

 

 

 

 

Equipes tiram dúvidas dos moradores  Reunião em Palmeiral 
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Moradores de sítios à margem esquerda do Madeira 

atentos as explicações 
 Reunião em Abunã 

 

 

 

 

Reunião em São Lourenço  Equipes revezaram as apresentações 

 

 

MAPAS COM PARTICIPAÇÃO DA COMUNIDADE 

 

COMUNIDADE  PARTICIPANTES  

EMBAÚBA 16 

31 DE MARÇO 22 

PALMEIRAL 16 

RAMAL DO ARREPENDIDO 59 

PA SÃO FRANCISCO 45 

RAMAL PRIMAVERA 22 

JACI-PARANÁ 101 

FORTALEZA DO ABUNÃ 38 

ME MADEIRA 43 

ABUNÃ 36 

SÃO LOURENÇO 169 

TOTAL 567 
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 Ficha Técnica  

 

EQUIPE TÉCNICA  

Nome Empresa 

Charles Ferreira Energia Sustentável do Brasil 

Marco Furini Energia Sustentável do Brasil 

Cirlene Furini Energia Sustentável do Brasil 

Cleci Biedacha Energia Sustentável do Brasil 

Sueli Biedacha Energia Sustentável do Brasil 

Cassiano Camargo Energia Sustentável do Brasil 

Anderson Imolesi Energia Sustentável do Brasil 

Marco Canedo Energia Sustentável do Brasil 

Marinalva Freitas  Clara Comunicação 

Minéia Capistrano  Clara Comunicação 

Eduardo Sysneiros  Clara Comunicação 

Eliane Zimmerman Clara Comunicação 

Cilêninquer Araújo Clara Comunicação 

Dionatan Nascimento Clara Comunicação 

Diego Pelozato  Clara Comunicação 

Simone Pereira Clara Comunicação 

Aline Alves  Clara Comunicação 

Nelsiane Cavalari Clara Comunicação 

Leandro Pieroni  CNEC 

Rosi Maria de Carli ECSA 

Magda Pereira ECSA 
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MODELO DE PESQUISA DE SATISFAÇÃO: 
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MODELO DO CARTAZ PARA DIVULGACÃO/MOBILIZACÃO 
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LISTA DE PRESENÇA 

 

LISTAS DE PRESENCA - REUNIÃO EM ABUNÃ 
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2 REUNIÃO ME RIO MADEIRA 

 

 

 

 



 

 

 

24 

  

 

 

 

 

 



 

 

 

25 

  

 

 

 

 

 



 

 

 

26 

  

 

 

3 REUNIÃO JACI-PARANÁ 
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4 REUNIÃO FORTALEZA DO ABUNÃ 
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5 REUNIÃO PA SÃO FRANCISCO  
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6 REUNIÃO RAMAL 31 DE MARÇO 
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7  REUNIÃO RAMAL 3O ARREPENDIDO 
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8 REUNIÃO EMBAÚBA 
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9 REUNIÃO PALMEIRAL 
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10 REUNIÃO SÃO LOURENÇO 
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11 REUNIÃO RAMAL PRIMAVERA 
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